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做門徒的樣式（二）：不要絆倒人 

親愛的弟兄姊妹平安： 

        今天的經文是我們在感恩節講道的延續，在這裡我們有幾個重點要一起來思考。 

一、耶穌所說信我的微細的，到底是在指什麼？這裡可以分成兩個群體。第一個是在指初初進入信仰的信徒。為什麼耶穌會特別提出這些

人，因為這群人他們的生命就像小孩子一樣幼嫩，信仰根基很淺，很容易受到外面的影響而跌倒，甚至在教會裡面也很容易因為兄弟姐妹

的行為而導致信仰的失落。我相信我們教會從過去到現在，我們也一定遇過這樣的狀況，人好不容易進到教會，但是卻因為我們的疏忽而

又離開教會，當他們離開教會要再次回來就非常的困難，我們就很可能會失去一個靈魂，對教會也是很大的傷害，更嚴重的是我們沒辦法

在主面前交代。我們可以想像一下，有一天主如果問我們，為什麼你們這樣對待我託付你們的靈魂，因為你們的疏忽和不在意，所以他們

現在只能在地獄裡受苦，我們要怎麼回答？ 

       第二個是教會中這些有欠缺的弟兄姊妹，對這些人我們同樣要謹慎對待他們，甚至要給他們更多的愛、包容與體諒。因為他們正在面

對人生的苦難與生活的挑戰，我們可以一起思考一下，當耶穌基督面對這樣的人的時候，耶穌怎麼做？生病的耶穌醫治他們、瞎眼的耶穌

讓他們看見、飢餓的耶穌讓他們吃飽、鬼附的耶穌讓他們得到釋放，耶穌說當我們這樣做，甚至做在最小的一個身上的時候，他就要讓我

們入永遠活。我們若沒有這樣做，耶穌怎麼說？耶穌說：你們受咒詛的，著離開我，入永遠的火，就是為著魔鬼和他的使者所備辦的。這

樣我們不需要驚惶嗎？ 

        所以教會需要非常謹慎，每個弟兄姊妹都要認真對待這些初信的信徒與面對挑戰的兄姐，除了幫助他們站立在上帝的真理上面，也讓

他們從耶穌基督的恩典與聖神的帶領中，重新得到面對生活的勇氣，所以我們和這些兄姐要彼此互相扶持、鼓勵、愛疼，作伙連結於教會

的頭耶穌基督，在生活中做光做鹽，成為主的見證。 

二、耶穌所說的跌倒是在指什麼？這是今天經文的重點，跌倒這個詞，在短短的三節裡面出現了六次，並且在原文裡面耶穌用的詞是非常

嚴重的，是在說使人犯罪，棄絕上帝。雖然在這段經文中，耶穌沒有說是什麼跌倒，但是我們若仔細看這段經文，我們可以發現耶穌有談

到兩種跌倒的狀況。一個是「見若讓這些信我的微細的一個受到塞礙」，代表讓教會內的弟兄姊妹跌倒，另外一個是「設使你一手一腳塞

礙你」，代表我們自己在信仰裡面跌倒，這個部分我們會在之後的講道中來探討。 

        但是我們還會有另外一個疑問就是，耶穌又沒有說這些使人跌倒的行為或原因是什麼，那我們怎麼知道到底是什麼讓人跌倒？我們若

把這段經文放回整本馬太福音，我們就可以發現，耶穌在馬太福音 5-7 章中有關作門徒樣式的教導已經給了我們答案。其實這也讓我們看

到讀經的重要，為什麼教會明年要推動讀經和靈修這就是重要的原因，我們要勤讀聖經慢慢的我們就能夠讀懂聖經，因為我們可以將經文

互相連結，這樣我們才能知道聖經到底在跟我們說什麼，而且這樣我們才不會讀錯聖經，讓我們的信仰產生偏差。 

        我們現在就要仔細來看耶穌說的讓教會內的弟兄姊妹跌倒到底是什麼。 

        在馬太福音裡面有哪些行為是讓弟兄姊妹跌倒的，我們若看第七章，我們就會發現有三個部分： 

一、論斷人 

        論斷是最常在教會裡面出現的問題，也不只是教會，只要有人的地方就有論斷。耶穌的命令和使徒的教導都常常警戒我們不可論斷，

但是這個部分常常會讓我們覺得困擾，不知道我們會不會有這種問題，到底建議與論斷的差別在哪裡？其實很重要的一個判斷的原則就是

動機，我們的動機必須要出於愛。就像以弗所書 4:15所說： 

4:15 
惟用愛心說誠實話，凡事長進，連於元首基

督， 
是 - 仁愛講話真實， 咱 萬項漸漸大，到  - 做頭 ，就是

基督； 

        這邊我們常常也會有一個誤區，認為只要我們所說的話，是 - 仁愛講話真實，這樣就不是論斷，是這樣嗎？其實沒有這麼簡

單！因為我們若沒有注意整句經文，用愛心說誠實話，會常常帶來對別人的傷害。如果是這樣，這句話的重點在哪裡，其實是在後半段，

讓我們凡事長進，連於元首基督。所以用愛心說誠實話，是要帶來人能夠凡事長進，幫助他能夠連結在教會的頭基督。這才是我們向人提

出建議的目的，就是讓他們得到造就，凡事長進。如果是這樣，我們就有兩個部分必須要來思考： 

        第一是講話的人，講話的人要注意，單純的講話真實通常不會造就人，而且沒有辦法造就人的話，就算他是實話，也不會讓人感受到

愛。所以我們必須注意，真實的建議，是我們所說的話能夠讓人的生命得到長進與造就，是要能夠讓他們因著我們在基督裡對他們所存的

愛心，幫助他們的生命能夠更多的被基督充滿與管轄，這才是建議。 

        第二是聽話的人，聽人說話也要特別注意，因為別人所說的話若讓我們覺得不舒服，覺得扎心，我們不要立刻把問題推給別人，因為

那很可能是我們本身有問題，或是我們不了解別人的好意。這裡我們舉個簡單的例子，我們常說別人踩到我們的地雷，為什麼我們會有地

雷，因為我們本身有受過傷，當我們有傷口的時候，別人稍微摸一下我們就會很痛、就會抗拒，就會對那個摸我們的人有情緒。我們的心

也是一樣，當別人的話去觸碰到我們受傷的地方時，我們就會排斥、甚至是生氣，但是在這個時候我們應該要敏銳到，這是我們的心出問

題，我們要做的是去看我們的問題在哪裡，然後想辦法解決，甚至我們要感謝別人讓我們看到自己的問題。 
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        所以說話的人必須要清楚，講出上帝的話沒有不得罪人的，但是我們必須讓他們感受到我們所說的不是對他們的批評，而是希望他們

更好。聽話的人也必須要理解，會指出我們問題的人，對我們所存的是愛而不是單純的苛責。 

        在這裏傳道也要提醒大家，我們弟兄姊妹在談論的中間一定會去講到教會的問題，但是我們必須要很清楚對外面的人，我們一定要講

教會的好，這不要是我們說謊，教會一定有讓我們覺得好，覺得溫暖的地方，我們在外面要特別強調這個部分，這也是對我們的操練。當

然教會也一定有問題，但是這些問題是我們在教會內要拿出來討論的部分，希望讓教會更好，我們在教會裡面用禱告、分享、討論，一起

在上帝面前悔改，然後一起努力改進，但是絕對不是在外面批評自己的教會，這是我們要特別注意的地方。 

        我們要記得真心的建議是出於愛，希望我們活出聖潔的樣式，不是對我們的限制與責備。就像提摩太前書 1:5 所說： 

1:5 
但命令的總歸就是愛；這愛是從清潔的心和無虧的

良心，無偽的信心生出來的。 
但是誡命 宗旨是仁愛， - 仁愛是 清氣 心， 無 責備

良心， 無假 信生出 

所以我們在給人建議的時候，要記得聖經給我們的提醒，不要讓我們的建議或好意，最後成為兄弟姊妹在信仰上的塞礙。 

二、假先知 

        耶穌所說的假先知，我們推測很有可能是當時的法利賽人，或是從猶太教歸信的信徒，但是具體上我們不知道他們是誰，但是我們在

聖經裡面可以看到，除了耶穌以外，保羅也常在他的信裡面責備這些人。因為他們進入教會宣稱自己奉耶穌的名傳道和行神蹟，這些人的

特點是外面如羊一般的良善，裏面卻是殘暴的狼。早前耶穌斥責那些假冒為善的，正是這種人。在十章 16 節，「狼」指那些敵對傳福

音、敵對真理的人。殘暴的狼形容這些人的破壞。這也是使徒保羅在使徒行傳 20:29-30，對以弗所教會的警告： 

20:29 
我知道，我去之後必有兇暴的豺狼進入你們中間，不

愛惜羊群。 我知我離開了後， 有兇惡 豺狼入 中間，無惜羊群； 

20:30 
就是你們中間，也必有人起來說悖謬的話，要引誘門

徒跟從他們。 

  家己 中間， 有人起來講逆理 話， 引誘學生

伊。 

       所以假先知，不僅是在初代教會是一個大問題，在我們現在這個時代更是一個大問題，因為如果我們對聖經不夠熟或不夠理解的話，

很容易被這些人所說的話吸引，然後被利用來攻擊教會，甚至離開信仰，這是非常嚴重的問題，這個問題在初代教會所產生的問題和影響

很嚴重，因為他們直接導致了異端的出現和教會的分裂，但是在第一世紀馬太福音的時代，他們可以靠著耶穌第一代的見證人與使徒來解

決這個問題。但是我們呢？我們要怎麼辨認跟解決這個問題？這裡有兩個重要的原則： 

        第一個就是聖經，剛剛保羅在使徒行傳的教導給我們很好的提醒，就是這些假先知要引誘學生趁伊，他們的目的是要引誘人跟隨他

們，不是跟隨耶穌與教會，簡單來說，就是分裂教會。所以教會裡面若有人傳講的不是合一的道理，我們就要特別小心。再來，耶穌在馬

太福音 7:20也給我們非常重要的原則，就是生命的果子。 

7:20 所以，憑著他們的果子就可以認出他們來。」 所以     果子來 伊。 

        果子，是生命的見證，就像馬太福音 3:8 說： 

3:8 你們要結出果子來，與悔改的心相稱。 
所以  結 號合 反悔 果子。 

        一個真正傳上帝真理的人必須有生命的見證，並且是要傳悔改與復活的信息，就是耶穌基督和他的十字架。 

        第二個原則就是信經，我們每個禮拜都在唸的信經，這是很重要的信仰規範，只是我們常常不知道它的作用。信經的用意是在幫助我

們確認我們所信的到底是什麼，所以信經規範了我們信仰的範圍。只要有人所講論的信仰內容超越了信經所說的範圍，那就很可能會造成

我們信仰的偏差，甚至可能是異端。所以這裡同樣讓我們看到，我們所說的必須要合於真理，合於教會信經的規範，我們所做的必須要反

應出生命的果子與見證，這就是為什麼我們明年開始教會的目標是活出基督的合一，因為合一才是教會的見證，這個合一是從上帝的話開

始，願我們所說的都是合一的道理，所行的都能結出合於反悔的果子，讓人不至於跌倒。 

三、在教會內作惡的人 

        從馬太福音 7:21-23 我們可以看到耶穌如何對這些人說出他們的結局。 
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7:21 
「凡稱呼我『主啊，主啊』的人不能都進天國；惟

獨遵行我天父旨意的人才能進去。 

見若稱呼我講，主 ，主  ，無一盡入天國；獨獨行我 天裡 父 旨

意 ， 會。 

7:22 

當那日必有許多人對我說：『主啊，主啊，我們不

是奉你的名傳道，奉你的名趕鬼，奉你的名行許多

異能嗎？』 

當 日 - 人  我講，主 ，主 ，阮  

是用你 名傳教，用你 名趕鬼，用你 名行 - 權能 ？ 

7:23 
我就明明地告訴他們說：『我從來不認識你們，你

們這些作惡的人，離開我去吧！』」 
就 時我 明明  講，我  -  ；做不法 ，

離開我去。 

        在教會裡面做惡的人，其實是在反映出當時有不少人來跟從耶穌，只不過是外在的表現。因為那些人只是表面上稱呼耶穌是主，但是

心裏卻沒有改變，真正跟從耶穌是需要人放下自己，伏在上帝的主權之下，遵行上帝的旨意。簡單來說，在教會裡面做惡的人，是表面上

的基督徒，不是真正耶穌基督的學生。雖然他們有很多的事奉，行很多的神蹟，也有很多權能的服事，但是若他們的生命沒有遵行上帝的

心意，沒有結出聖靈的果子，他們的內心沒有因為聖靈的同在而被更新或改變，他們就不是耶穌基督的門徒，因為他們把這些恩賜當成是

自己的，偷竊了上帝的榮光 

        對這些人，耶穌的指責非常嚴厲，耶穌說，祂從來沒有承認或認識這樣的人，因為祂與他們從來就沒有任何關係。這就是路加福音

12:10 所說的褻瀆聖靈。 

12:10 
凡說話干犯人子的，還可得赦免；惟獨褻瀆聖靈的，總不得

赦免。 
凡若講話來攻擊人子 ， 赦免伊；但是褻瀆聖神 ，無

赦免伊 

           從這裡我們可以看到，耶穌看重的並不是人做了甚麼服事，是他們有沒有活出遵行上帝心意的生命。從明年開始，教會會開始慢慢

推動轉型，讓大家都能領受聖神的充滿與更新，但是在領受更新的同時，我們也必須要站穩在上帝的話語之中，我們的信仰才不會歪斜。

耶穌在這裡的教導，讓我們看到上帝的國在於生命，不在能力，基督的樣式在於果子，不在於追求神蹟，能力與神蹟都是附帶的，重點是

在於生命的更新。 

        這也讓我們儆醒自己，不可因為自己領受了上帝的恩賜就覺得我們很屬靈，我們的信仰就很穩固，或我們的生命已經顯明上帝的榮

光，其實這些都是驕傲的表現。當我們領受了聖靈的恩賜的時候，我們反而要更謙卑，因為我們領受越多，代表上帝對我們的標準會嚴

格，上帝會越要求我們必須結出生命的果子，就是聖潔、順服與悔改的本質。 

        今天是待降節期的第三主日，這個主日的意涵是喜樂。為什麼在喜樂的主日我們要來思考做門徒的樣式，特別是不可讓人跌倒這件

事。我們在待降節期歡喜快樂迎接耶穌基督的降生，這是因為上帝給我們那個平安的應許要臨到，我們是在領受上帝所給的喜樂，我們的

喜樂是來自上帝的應許。但是我們是否有意識到，上帝用喜樂給我們，我們是否有成為上帝的喜樂呢？我們是否也應該讓那個給我們喜樂

的上帝，也能夠感受到我們所帶給他的喜樂？成為上帝的喜樂，這不是我們這一生一直都在努力的目標嗎？我們所做的一切，我們的生

活、服事，不都是為了討上帝的喜悅嗎？所以在今天這個喜樂的主日中，我們是不是也該思考要如何成為上帝的喜樂？ 

        讓上帝歡喜，就是我們每個人都活出基督的樣式，結出聖神的果子，使萬民都做主的門徒，就是讓每個歸向祂的人，都結出那個合於

反悔的果子。願我們都成為一個用愛來勸勉的人，幫助人完成上帝在他身上的計劃，願我們都成為一個幫助人和教會彼此合一的人，一起

活出見證基督的生命，願我們都謙卑順服上帝的心意，一起結出那顆合於反悔的果子。願我們都從聖靈與真理中領受生命的換新，成為那

個讓上帝喜悅的人，作伙在主的裡面享受救恩的快樂。 

       


